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¡De panzazo!: Despanzurro 

• Francisco Montfort Guillén 

Para Juan María Alponte 

Para comer no requerimos saber el funcionamiento del aparato digestivo. Para respirar tampoco 
necesitamos saber del funcionamiento del sistema respiratorio. Cuando enfermamos del estómago o 
de los pulmones, sabemos que algo anda mal. No es lo mismo cuando nos acercamos al abismo del 
conocimiento. En sus propias palabras, afirma E. Morin: se puede pensar sin conocer las leyes ni la 
naturaleza del pensamiento, se puede conocer sin conocer el conocimiento. Pero… lo propio del error 
y de la ilusión es no manifestarse como error o ilusión. ¡El error consiste en no parecerlo! (Descartes)». 
En este abismo de error e ilusión estamos parados los mexicanos cuando analizamos, acríticamente, 
el sistema educativo nacional. 

De acuerdo al mismo pensador francés, requerimos pensar sobre los «universales antropológicos del 
conocimiento (que) van unidos a la identidad, en toda la especie humana, del aparato sensorial, del 
cerebro,… de la aptitud para formar un conocimiento empírico/lógico/racional y un conocimiento 
simbólico/mitológico/mágico… (Y que) sólo pueden expresarse en y por las condiciones socioculturales 
y particulares; aún más, el conocimiento humano nunca ha dependido del cerebro solamente; el 
espíritu se forma y emerge cerebro-culturalmente, en y por el lenguaje que es necesariamente social y, 
vía el espíritu (aprendizaje, educación), la cultura de una sociedad se imprime literalmente en el 
cerebro, es decir, inscribe en él sus rutas, caminos, encrucijadas». (El Método 3. El conocimiento del 
conocimiento). 

¡De panzazo!, es un documental con un discurso simplista y despanzurrado que reúne los malos datos 
(verdaderos) del desempeño de algunos de los actores del sistema educativo, que se auto-asume 
como documento de denuncia y para lograr su efecto pretende alarmar. Renuncia a proponer un 
razonamiento pertinente, a ofrecer nuevas informaciones, a realizar un esfuerzo de comprensión sobre 
las condiciones históricas y culturales de las que emerge el sistema educativo mexicano. Su propósito 
es otro, según se desenvuelve el documento. Busca y logra ridiculizar a la mujer política más aguerrida 
y poderosa del sistema político que se niega a morir, Elba Esther Gordillo, acosa y caricaturiza al 
secretario de educación, Alonso Lujambio, sin dudas, desde hace muchos sexenios, el funcionario 
mejor preparado políticamente y más conocedor de los problemas que significa ofrecer buena 
educación. El documental, mediocre también  en su discurso fílmico, no busca explicar, sino condenar, 
no contextualiza, anatemiza, busca ser la hoguera donde sean quemados los actuales funcionarios: su 
oportunismo político-electoral es otra ofensa más a la sociedad mexicana. El poder de Televisa es 
resultado, en buena medida, de la mala calidad de nuestro sistema educativo. Manipuladora de la 
conciencia nacional, asociada al poder  del partido único, ahora, esta empresa parece marcar su ruta  
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para influir sobre la designación del próximo secretario de educación (¿Claudio X. González o Arely 
Gómez?), sobre todo si gana su candidato, Enrique Peña Nieto. 

Existen prestigiados profesores e intelectuales que se han ocupado con seriedad del tema educativo. 
Gilberto Guevara Niebla y Juan María Alponte debieran ser dos de nuestros  referentes  obligados en 
cualquier análisis serio que nos ayude a combatir nuestros errores e ilusiones en la educación. 
Cualquier análisis sobre este serio problema que no ligue las aptitudes para formar un conocimiento 
empírico/lógico/racional y un conocimiento simbólico/mitológico/mágico con el espíritu (aprendizaje y 
educación) y con la cultura mutilará la comprensión de la compleja problemática de nuestro sistema 
educativo. 

En cada nivel escolar, las escuelas, universidades, institutos, públicos y privados son centros sociales 
de formación cultural de seres humanos, seres que a partir de sus condiciones bioantropológicas serán 
convertidos en ciudadanos, aptos para desenvolverse en el área de conocimientos que más les plazca 
y para la cual tengan mejores aptitudes. Son centros productivos en su más noble acepción: forman, 
transforman, producen seres humanos para que éstos a su vez produzcan los dos tipos de 
conocimientos antes mencionados y desarrollen sus mejores habilidades. La sociedad demanda seres 
humanos dotados de conocimientos pertinentes, con sus cabezas bien ordenadas (E. Morin), 
ciudadanos del mundo porque los nuevos sistemas productivos exigen en cada sociedad contar con 
recursos humanos de alta competitividad educativa y profesional, con grandes grupos de seres 
humanos capaces de producir conocimientos. De esta manera, la sociedad global de la era planetaria 
ha creado un nuevo nómada, un vagabundo en su propio sitio, que jamás encontrará punto de reposo: 
el ser humano que navega por el conocimiento que crece sin cesar, siempre renovado, por  la 
innovación continua, la crítica permanente, la desarticulación de saberes y la urgente necesidad de su 
nueva religación pertinente. 

¿Qué tenemos en México? Un sistema educativo que fue organizado para apoyar políticamente el 
sistema de partido único, para producir y reproducir la religiosidad laica del nacionalismo-
revolucionario, para fungir como operador electoral, para sustentar corporativamente el poder de unos 
pocos. De Porfirio Muñoz Ledo es la vivencia, convertida en anécdota, que ahora resumo: cuando se 
tuvo la oportunidad de promover la formación continua de los maestros, sobre necesidades 
particulares  con alcance para todo el sistema, y de evaluar el rendimiento de cada profesor, con un 
sistema de recompensas y sanciones, José López Portillo decidió, en una negociación en la cual 
participó Elba Esther Gordillo, entregar al SNTE la Universidad Pedagógica Nacional. En el 
documental puede apreciarse el momento en que la líder sindical elogia al presidente y éste, feliz, sólo 
dice: Muy bien. 
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Ya para entonces era visible el fracaso de las reformas propuestas por Luis Echeverría, asesorado por 
pedagogos del Cono Sur. Desde entonces, el desmedido poder de estos profesionista ha crecido 
desmesuradamente, al grado de llegar a sustituir a los profesores de cada disciplina sea porque ellos 
creen tener la capacidad de enseñar cualquier materia, sea porque con sus exigencias burocrático-
pedagógicas atormentan a los indefensos profesores que huyen de este suplicio. El fracaso educativo 
de la Universidad Veracruzana, con su Modelo Educativo Integral y Flexible y su Proyecto Aula 
proviene, en buena medida, de la intromisión, más allá de lo debido, de los profesionistas de la 
metafísica educativa. A pesar de los daños causados, algunos de ellos, convertidos en altos 
funcionarios, han logrado generar fabulosas fortunas personales gracias a su esotérica propuesta y a 
su apetito de poder. 

Gilberto Guevara Niebla demostró, hace décadas, el fracaso educativo de los mexicanos. Nadie le hizo 
caso. Los funcionarios quisieron ocultar la realidad mediante el uso indebido del lenguaje del elogio y 
el autoelogio de autoridades, líderes y profesores. Más aún: las evaluaciones internacionales que 
demostraban desde la era priista el hoyo negro educativo, fueron ocultadas a propósito. Miguel Limón 
Rojas, mediocre secretario de educación con Ernesto Zedillo, justificó el ocultamiento de la verdad 
contenida en las evaluaciones sobre la educación en México, por «razones políticas». Nunca fue 
siquiera amonestado. Por el contrario, fue premiado por la Universidad Veracruzana integrándolo como 
miembro de su Junta de Gobierno, en cuyas reuniones sólo participaba con sus ronquidos. 

Como al sistema legal, al sistema educativo se le elogia pero nadie lo respeta. El profesor, el maestro 
no constituye una figura modélica y respetable en nuestra sociedad, un profesional bien remunerado y 
pilar del desarrollo del país y de cada persona en particular. Por el contrario, en muchos casos es una 
figura decorativa, prescindible, carne de cañón para líderes y burócratas. El SNTE y la CNTE son 
organizaciones impresentables, prescindibles aunque los profesores necesitan de una organización 
propia que los defienda y proteja. ¿De quién? De los funcionarios que han hecho de la burocracia 
educativa un patrón insensible, incapaz y nada competitivo. Han causado tanto daño a la educación 
como los sindicatos, al constituir un poder disfuncional a la misión u objetivo de la educación. 

La buena educación como tal no existe, en realidad constituye una emergencia organizacional, es una 
cualidad que surge de la feliz coincidencia o mejor, de la búsqueda inteligente de las relaciones 
productivas del capital humano (el ser con la cabeza bien ordenada) con el capital social competitivo. 
¿Qué capital? El capital organizacional, la institución pública y la organización privada que se 
organizan competitivamente para lograr sus objetivos. ¿Quién dice algo al respecto? ¿En verdad se 
piensa que con esta calidad del capital organizacional de la SEP, de las escuelas, de las universidades 
es posible formar seres humanos de alta calidad y producir conocimientos de vanguardia? Si los 
universales cerebro/espirituales dependen para su desarrollo de la cultura de una sociedad, como 
explica Edgar Morin, el capital humano (maestros, directores, funcionarios y un etcétera burocrático 
enorme) por sí solo es insuficiente para lograr una educación de alta calidad. 
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Ésta emergerá únicamente a condición de contar con una organización competitiva en las escuelas y 
en la jerarquía burocrática capaz de promover el desarrollo del capital humano, burocracia que deberá 
ser reducida a su mínima expresión, para invertir la mayor cantidad de recursos en los centros 
escolares, los únicos que deben importarnos. 

Buenos maestros y escuelas competitivamente manejadas para producir seres humanos de altas 
cualidades espirituales, educativas, ciudadanas, con habilidades y conocimientos pertinentes es el 
horizonte central de una reforma educativa urgente e indispensable. Existen mexicanos prominentes 
que pueden aportar magníficas ideas para este propósito. Juan María Alponte, el mejor maestro de la 
carrera de Ciencias Políticas y Administración Pública de la UNAM, en la generación 2008-2012, es 
uno de ellos. Estoy seguro que mi generación también lo hubiera designado su mejor maestro. Simple 
y sencillamente porque es un verdadero maestro. Me siento agradecido por sus enseñanzas y me 
enorgullece su amistad. Felicidades, Maestro. 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Oasis.- Maruxa Vilalta 

Excélsior: En el extranjero, los mexicanos son reprobados por carecer de conocimientos, el problema 
es la falta de cultura… los estudiantes nada saben de cultura… En fin, las Bellas Artes podrían también 
gustar y enriquecer conocimientos de los estudiantes mexicanos aquí, pero hasta ahora esto no se ha 
logrado. Esperemos que pronto regrese a la Secretaría de Educación Alonso Lujambio, siempre eficaz. 
(Pág. 10-Comunidad) 

* Trastienda 

24horas: Los recientes cambios en equipos de comunicación social del Gobierno Federal responden a 
razones sencillas. Jaime Alcudia, nuevo director del área en la Secretaría de Gobernación, fue 
nombrado por su Titular, Alejandro Poiré, por dos razones, y ninguna electoral. La primera es que no 
se entendió con el anterior responsable, Fernando Carbonell. La segunda es una atención para con su 
amigo, el aún Secretario de Educación, Alonso Lujambio. (www.24horas.mx) 

* Avanzan pláticas salariales con sindicato magisterial.- Karina Avilés 

La Jornada: La ausencia del Secretario de Educación, Alonso Lujambio, no ha impactado las 
negociaciones salariales con el sindicato magisterial. Las “cosas caminan como cuando él estaba” y 
los más de 17 mil millones de pesos de los acuerdos económicos en las revisiones de los pasados tres 
años no se han entregado a la organización encabezada por Elba Esther Gordillo, sino a los gobiernos 
estatales, manifestó Juan Manuel Armendáriz, integrante del Colegiado Nacional de Relaciones, 
Vinculación y Organizaciones Adherentes del gremio de maestros.  (Pág. 16) 

* Acuerdo Nacional para el Desarrollo de la Educación Superior 

Reforma: Los rectores de las universidades del país buscarán que el nuevo Presidente de México 
suscriba un Acuerdo Nacional para el Desarrollo de la Educación Superior, la Ciencia, Tecnología y la 
Innovación e instituya la creación de la Secretaría de Educación Superior, Ciencia y Tecnología. 
También impulsarán cambios al Artículo Tercero Constitucional y la legislación secundaria para darle 
carácter estratégico a la educación superior. La propuesta fue aprobada por el Consejo Nacional de la 
ANUIES que ayer se reunió a puerta cerrada para aprobar el documento "Inclusión con 
Responsabilidad Social. Una nueva generación de políticas de educación superior".  

La Jornada: En conferencia de prensa, realizada tras la sesión del Consejo Nacional de la ANUIES, 
Rodolfo Tuirán, Subsecretario de Educación Superior de la SEP, resaltó que la propuesta define la 
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agenda de este nivel de estudios para los próximos años y ubica al conocimiento como palanca central 
para el impulso del desarrollo económico nacional.  

Reforma: El Secretario de Educación Pública en funciones, Rodolfo Tuirán, aseguró que el Acuerdo 
Nacional implica colocar el conocimiento en el centro de la agenda para el desarrollo nacional. "Es 
avanzar hacia la configuración de una política de Estado en esta materia, y eso supone acuerdos con 
diversos actores, sociales y políticos; esta visión de ANUIES tendrá que ser enriquecida con la 
propuesta de otros actores sociales", expresó.  

El secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares, aseguró que se trata de una propuesta 
con 10 ejes estratégicos y 27 acciones entre las que destacan un nuevo diseño institucional para la 
educación superior; la ampliación de la cobertura al 50 por ciento; un nuevo sistema de evaluación y 
de financiamiento para las instituciones. (Reforma 2-A, El Universal 7-A, La Jornada 36, Excélsior 
9-A, El Financiero 25, El Sol de México 9-A) 

* La Seguridad en Instituciones de Educación Superior. Estado Actual y Recomendaciones 

El Universal: A pesar del incremento en la violencia e inseguridad en torno a las universidades 
públicas de México, 63% de los planteles no cuenta ni tiene en proceso de elaboración un manual para 
proteger la integridad de su comunidad, según señala el diagnóstico de los rectores realizado entre 
109 instituciones de educación superior. En el documento La Seguridad en Instituciones de Educación 
Superior. Estado Actual y Recomendaciones que la ANUIES entregó a la Procuradora General de la 
República, Marisela Morales, se señala que la prevención del consumo de drogas y alcohol entre los 
universitarios es uno de los temas que “menos” regulación tiene dentro de los planteles. (El Universal 
7-A, Excélsior 16-A) 

PGR firmó convenio de colaboración con los rectores del país 

El Universal: A fin de renovar y profesionalizar las áreas del Ministerio Público de investigación e 
inteligencia, la PGR firmó un convenio de colaboración con los rectores del país, para reclutar a 
jóvenes abogados, criminólogos, grafólogos, químicos, médicos, humanistas y especialistas de 
diversas áreas de las ciencias sociales en el llamado Proyecto Diamante. Ante los integrantes del 
Consejo Nacional de la ANUIES, la Procuradora General de la República, Marisela Morales señaló que 
la procuración de justicia requiere un ministerio público profesional y capaz dotado de habilidades 
técnicas para agilizar y fortalecer la investigación de los delitos que se denuncian, pero también para 
consolidar las labores de inteligencia en los que se prevé desactivar eventos delictivos y llevar a los 
infractores ante la ley. (El Universal 4-A, La Jornada 7) 

* Construirán dos nuevas universidades en Hidalgo 

La Crónica: La construcción de dos nuevas universidades para las regiones de Huejutla y Tizayuca, 
Hidalgo, en el presente año, fue anunciada por el gobernador de la entidad, Francisco Olvera, en el 
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evento de Fortalecimiento a la Educación. El mandatario estatal reiteró ante el Subsecretario de 
Educación Básica Pública del Gobierno Federal, Francisco Ciscomani Freane (sic), que la educación 
será el pilar del progreso para el estado de Hidalgo. Los nuevos planteles educativos serán una 
politécnica y una tecnológica, con las cuales se contribuye a la educación de nivel superior en la 
entidad. (Pág. 10) 

* Guillermo Tovar comenta sobre la Biblioteca Vasconcelos 

Reforma: Se sabía que la Biblioteca Vasconcelos sería un fracaso porque la época de la acumulación 
de libros ya pasó, aseguró el historiador Guillermo Tovar de Teresa. Sugirió que el millón de libros que 
falta para complementar el acervo debería ser electrónico para consultarlo en internet. El especialista 
dijo que los 6 mil ejemplares electrónicos que posee la Vasconcelos, según cifras del Conaculta, son 
"insignificantes". "Si el dinero se hubiera invertido en la digitalización, como lo propuse desde hace 11 
años, hoy tendríamos cientos de miles de libros disponibles en la web". (Pág. 19-Cultura) 

* La inanidad.- José Blanco 

La Jornada: Busque usted, amable lector, la entrevista que hizo Carlos Puig a un inefable señor 
Fernando González, yerno de la inenarrable maestra. El inefable cree que es político, cree que reúne 
el perfil para ocupar el puesto que ocupó de Subsecretario de Educación Básica de la SEP, cree que 
ocupó esa silla debido a su conocimiento personal sobre la educación básica, cree que se debió 
también al liderazgo que ejerce sobre importantes sectores del magisterio: ¡eso dijo! Todo falso. Todo 
fue, como usted sabe, por obra y gracia de la inenarrable y sus enjuagues del momento con Felipe 
Calderón. La entrevista, realizada a propósito de la película/documental ¡De panzazo!, mostró, 
lastimosamente, en manos de qué cerebros elementales ha estado la inmensa mayoría de la niñez 
mexicana este sexenio; que no muy distintos han sido los anteriores. (Pág. 17) 

* Todos Somos Hermanos 

Reforma: El Editorial en el suplemento, acota: “La amplitud de conciencia en los mexicanos es cada 
vez más grande. Al parecer la violencia nos ha empujado hacia adentro de nosotros mismos. Para 
muestra de lo que vivimos basta ver ¡De Panzazo!, el drama de la educación nacional. Se nos 
compara con Corea quien nos supera por mucho”. (Pág. 2-Suplemento Todos Somos Hermanos) 

* Pregúntale a los +πQ2.- Alfonso Morales 

El Gráfico: Hoy martes 6 de marzo de 2012, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, la SEP, la 
Fundación Educación Superior-Empresa y la ANUIES llevarán a cabo el 2° Día Nacional del 
Emprendedor, en el WTC de esta ciudad, donde esperan reunir a más de 7 mil estudiantes con tres 
propósitos específicos: impulsar la cultura emprendedora, desarrollar la innovación productiva y 
fomentar la vinculación exitosa, mediante la apertura de incubadoras empresariales en todo el país. 
(Pág. 2) 
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* Urbana.- Héctor Rivera Trujillo 

El Sol de México: Finalmente lo descubrieron: la presencia de “abogados” con cédulas falsas, 
deambulando a lo largo y ancho del sistema judicial del Distrito Federal. El diputado local Leonardo 
Urbina Mosqueda presentó una iniciativa para reformar los artículos 269 y 290 del Código de 
Procedimientos Penales, con miras a sancionar -y fuertemente- a quienes se hagan pasar por 
“licenciados”. Esta iniciativa fue apoyada por José Luis Lobato Espinosa, Director del Registro 
Profesional de la Dirección General de Profesiones de la SEP”. (Pág. 14-Suplemento Misión Política) 

* Lea Mañana 

El Universal: En la sección se destaca: “El programa de la SEP Abriendo Escuelas para la Equidad 
busca resarcir el daño por discriminación enseñando equidad de género a los alumnos de secundaria”. 
(Pág. 1-Metrópoli) 

* Se requiere mayor apoyo a la educación: Enrique Villa Rivera 

Excélsior: El director del Conacyt, Enrique Villa Rivera, señaló que la comunidad científica debe hacer 
ver a los aspirantes a la Presidencia de la República que para mejorar la calidad de vida de la 
población y hacer crecer al país se requiere mayor apoyo a la educación, la ciencia y la tecnología. 
Dijo que, entre otros aspectos, el próximo Presidente deberá revisar el modelo de gobernabilidad de 
este sector y determinar la necesidad de crear una Secretaría de Educación Superior, Ciencia y 
Tecnología o continuar con el modelo de Conacyt. (Pág. 11-A) 

* Repudian iniciativas “de exclusión” 

La Jornada: Aun cuando cada año miles de jóvenes son rechazados de las universidades públicas en 
el país, el Titular del Ejecutivo Federal, Felipe Calderón, ha decidido apoyar proyectos de corte 
neoliberal, como la creación del programa de créditos para que los estudiantes ingresen a colegios 
privados, en lugar de crear nuevas instituciones públicas de educación superior o apoyar la ampliación 
de las ya existentes. Así lo manifestó el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior 
en un pronunciamiento en el cual repudió estas iniciativas “de exclusión” que no resuelven la 
problemática. (Pág. 36) 

* Carta dirigida a la familia de Gordillo 

La Jornada: Se publica una carta dirigida a la familia de la maestra Elba Esther Gordillo, firmada por 
miembros del magisterio organizado del estado de Guerrero, quienes expresan: “Nos dirigimos a 
ustedes de la manera más atenta, para manifestar nuestro absoluto apoyo por las desatinadas 
declaraciones vertidas en el canal Foro TV del programa “Es hora de opinar”, por los periodistas 
Denisse Dresser, Leo Zuckerman y Juan Pardinas. Lo anterior, como miembros de diferentes familias 
de las millones que existen en el país, ya que los momentos actuales nos hacen poner un alto a las 
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agresiones, ofensas, pero sobre todo a los deseos insanos. Apreciable familia Gordillo les brindamos 
nuestra solidaridad y apoyo”. (Pág. 11) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Programa BrainPop 

Reforma: Al poner en operación el Programa BrainPop, que ofrece en línea películas animadas, 
experimentos y ejercicios de apoyo para 28 mil estudiantes de educación básica, el Secretario de 
Educación del DF, Mario Delgado, llamó a utilizar más las computadoras y la conectividad del 
Programa Aula Digital. Afirmó que en algunos planteles los equipos están prácticamente abandonados 
y en otros se usan sólo una hora a la semana.  

El programa, insistió Delgado, fue avalado por la SEP y es utilizado por 4 millones de alumnos de 19 
países. La inversión que realizó el GDF para acceder a esta plataforma fue cercana a los 750 mil 
pesos, pues se imprimieron diversos materiales y se cobrará 26 pesos por el acceso anual de cada 
niño a la plataforma, explicó Gabriel Kahan, codirector de BrainPop español. (Reforma 2-Ciudad, La 
Jornada 35, Excélsior 5-Comunidad) 

* Nuevo plantel de educación primaria en San Miguel Topilejo 

La Crónica: El jefe delegacional en Tlalpan, Higinio Chávez García, entregó un nuevo plantel de 
educación primaria a la comunidad del pueblo de San Miguel Topilejo, se trata de la escuela “Ateneo 
de la Juventud”. Con una inversión cercana a los 14 millones de pesos, la escuela contará con 18 
salones y tendrá capacidad para atender a 540 alumnos, además participa en la modalidad de jornada 
ampliada, implementada por la SEP, cuyo horario comienza a las 8:00 y termina a las 14:30 horas e 
incluye tres horas de clase del idioma inglés y una hora de la materia “vida saludable”. (Pág. 19) 

* Exigen al gobierno de Oaxaca atender pliego petitorio 

La Jornada: Alumnos adheridos a la Coordinadora de Estudiantes Normalistas del Estado de Oaxaca 
se apoderaron de al menos 48 autobuses urbanos y bloquearon más de cinco horas avenidas y 
cruceros de la ciudad para exigir al gobierno estatal que atienda su pliego petitorio. Entre sus 
principales demandas están: ampliación de la matrícula, entrega de becas y contratación automática al 
egresar, así como la cancelación de la Alianza por la Calidad de la Educación. Alrededor de las 8 
horas, unos 3 mil 500 estudiantes de 11 normales de la entidad cerraron la circulación en avenida 
Héroes de Chapultepec y sus intersecciones con calles que comunican con el norte de la capital 
oaxaqueña. (Pág. 30) 
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* Se cubrió el adeudo que dejó pendiente la administración de Leonel Godoy 

Excélsior: A poco más de dos semanas de haber asumido como secretaria de Educación de 
Michoacán, María Teresa Herrera, anunció este lunes el pago de millonarios adeudos de la 
dependencia a su cargo. En el primer acto cívico que encabeza, dio a conocer que ya se cubrió el 
adeudo de 16 millones 200 mil pesos de energía eléctrica y un millón 170 mil pesos que dejó pendiente 
la administración de Leonel Godoy, tan sólo en la Secretaría de Educación. (Pág. 22-A) 

* Congreso Internacional La experiencia intelectual de las mujeres en el siglo XXI 

El Economista: El legado intelectual que han dejado las mujeres a través de la historia de cada país 
es inconmensurable. Una forma de honrar ese legado es reflexionando y analizando retos, celebrando 
logros y explorando nuevas fronteras de cara al siglo XXI, aseguró Consuelo Sáizar. La presidenta del 
Conaculta se refirió así al inaugurar los trabajos del segundo Congreso Internacional La experiencia 
intelectual de las mujeres en el siglo XXI, en el Palacio de Bellas Artes, ejercicio que reúne a mujeres 
que han pensado con grandeza más allá de su condición femenina. (Pág. 46) 

* INAH detiene trabajos de restauración 

Reforma: En Zempoala, Hidalgo, el INAH detuvo los trabajos de restauración del acueducto que 
podría ser declarado Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO, bajo el argumento de que 
existen vestigios arqueológicos alrededor de los manantiales donde nace el sistema hidráulico que dio 
vida a los Arcos del Padre Tembleque. (Pág. 14-A) 

INFORMACIÓN GENERAL 

Milenio: En la Residencia Oficial de Los Pinos, el Presidente Felipe Calderón y el vicepresidente de 
Estados Unidos, Joseph Biden se reunieron en privado alrededor de una hora y media, donde el 
Ejecutivo se refirió a las acciones del gobierno de México para fortalecer las instituciones de seguridad 
y procuración de justicia. A través de un comunicado, la Presidencia de la República informó que 
Calderón destacó el papel fundamental de la cooperación bilateral, complementaria al esfuerzo que 
cada país realiza dentro de su propia jurisdicción, para hacer frente al reto en común de la delincuencia 
organizada transnacional. (Pág. 6) 

* Poiré avala la estrategia contra el crimen organizado 
 
Excélsior: La estrategia contra el crimen organizado es una acción “compartida” y “concertada” entre 
el Gobierno Federal y los gobernadores —cuya mayoría es priísta— afirmó el secretario de 
Gobernación, Alejandro Poiré Romero, al responder a las críticas del presidente nacional del PRI, 
Pedro Joaquín Coldwell. “(En) la última reunión del Consejo Nacional de Seguridad Pública, ahí 
estaban los gobernadores de todas las entidades, de distintos partidos, refrendando el compromiso de 
los actores de la República con tareas en materia de seguridad”, recordó Poiré. A su vez, el vocero del 

http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/2e17a4b769cdc8d9f29a15c85a3ec1df
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/2e17a4b769cdc8d9f29a15c85a3ec1df
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/2e17a4b769cdc8d9f29a15c85a3ec1df
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PAN, Juan Marcos Gutiérrez, dijo a Joaquín Coldwell que su “pesadilla” es reflejo de 70 años de 
gobiernos priístas. (Ocho Columnas) 
 
* Funcionarios públicos de México participaron en la llamada guerra sucia 
 
La Jornada: Funcionarios públicos de México participaron en desapariciones de personas durante la 
llamada guerra sucia, según un informe presentado este lunes en Ginebra ante el Consejo de 
Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas por el Grupo de Trabajo sobre 
Desapariciones Forzadas e Involuntarias, organismo dependiente de la ONU. “El grupo de trabajo 
recibió información concreta, detallada y verosímil sobre casos de desapariciones forzadas llevadas a 
cabo por autoridades o por grupos criminales o particulares, actuando con el apoyo directo o indirecto 
de algunos funcionarios públicos”, dice el informe, redactado por tres expertos independientes de la 
ONU, integrantes del citado grupo que visitó México en marzo de 2011. (Ocho columnas) 
 
* México colocó un nuevo bono global 
 
El Economista: A cuatro meses de las elecciones, México colocó en los mercados internacionales de 
capitales un nuevo bono global por un monto total de 2,000 millones de dólares con vencimiento al 
2044. La Secretaría de Hacienda destacó que el bono tuvo una demanda de 3.4 veces el monto 
emitido y participaron más de 280 inversionistas institucionales de Estados Unidos, Asia, Europa, 
Sudamérica y nacionales. Hacienda enfatizó que la tasa de interés de esta colocación es la más baja 
en la historia que haya obtenido el gobierno para instrumentos con estas características. (Pág. 8) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÒN 

 
Lineamientos generales para el establecimiento de acciones permanentes que aseguren la integridad y 
el comportamiento ético de los servidores públicos en el desempeño de sus empleos, cargos o 
comisiones. (Primera Sección, Secretaría de la Función Pública, Página 9) 
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Anuies y PGR signan convenio 

ALFREDO MÉNDEZ 

La Procuraduría General de la República (PGR) y la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (Anuies) firmaron un convenio para impulsar la especialización de 
estudiantes interesados en la procuración de justicia. 

Al participar en el acto, la titular de la PGR, Marisela Morales, refirió que todas las universidades e 
instituciones de educación superior que conforman la Anuies (175) acordaron realizar diplomados 
como opción de titulación en diversas áreas que pueden ser aprovechadas por la dependencia a su 
cargo. 

“Alentamos la incorporación al mercado laboral de los estudiantes que podrán sumarse a la plantilla de 
servidores públicos de la institución; la PGR se fortalecerá nutriéndose de jóvenes preparados y con la 
fuerza para dar lo mejor de sí en favor de una mejor causa, la de servir a la justicia por México”, 
aseguró la procuradora. 

Añadió que el objetivo es obtener “diplomados como opción de titulación que faciliten la ampliación y 
profundización de conocimientos en materias relacionadas con la procuración de justicia, y con ello los 
egresados de los diplomados podrán incorporarse a la PGR”. 

Asimismo, expuso que la dependencia se comprometió a desarrollar programas de trabajo social y de 
prácticas profesionales para los estudiantes, con la intención de que puedan ser captados como parte 
de su personal. 
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Critica el PRD la respuesta del IFE a la carta enviada por López Obrador 

Aprueban la conformación del comité para los debates entre 
presidenciables 

ALONSO URRUTIA 

La comisión especial de consejeros para la organización de los debates entre aspirantes a la 
Presidencia de la República aprobó la conformación del comité técnico, el cual debe ser ratificado por 
el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE). 

Entre las funciones de este comité conformado por representantes de diversas instituciones 
académicas y organismos privados, está elaborar sugerencias y propuestas que se plasmarán en un 
informe en torno a la forma en que se realizarían estos debates, que por ley se deben concretar en 
mayo y junio. 

En tanto, el documento de inconformidad que presentó el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
en contra de los lineamientos generales sobre los debates –interpuesto poco antes de la medianoche 
del domingo– critica que el IFE tenga dos definiciones para lo que deben ser los debates. 

El PRD critica que se haya dado de forma individual la respuesta del IFE a su precandidato 
presidencial, Andrés Manuel López Obrador, sobre la posibilidad de realizar 12 debates temáticos 
entre los aspirantes a la Presidencia de la República. A su juicio, la réplica debió efectuarse conforme 
a lo que el propio Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación impuso para el caso de la 
Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión, en el contexto de los lineamientos generales que 
emitió. 

En cuanto al comité técnico que participaría en la organización de los debates presidenciales, ya se 
conocieron algunos nombres: Aleida Calleja por la Asociación Mexicana de Derecho a la Información; 
Alfredo Troncoso, de la Asociación Mexicana de Agencias de Investigación de Mercado y Opinión 
Pública; José Antonio Crespo, del Centro de Investigación y Docencia Económica; Arturo Alvarado, de 
El Colegio de México; Rodolfo de la Rosa, del Instituto Politécnico Nacional; Beatriz Solís, de la 
Universidad Autónoma Metropolitana Xochimilco, y Agustín Basave, de la Universidad Iberoamericana, 
entre otros. 
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Niegan impacto por ausencia de Lujambio 

Avanzan pláticas salariales con sindicato magisterial 
KARINA AVILÉS 

La ausencia del secretario de Educación, Alonso Lujambio, no ha impactado las negociaciones 
salariales con el sindicato magisterial. Las “cosas caminan como cuando él estaba” y los más de 17 mil 
millones de pesos de los acuerdos económicos en las revisiones de los pasados tres años no se han 
entregado a la organización encabezada por Elba Esther Gordillo, sino a los gobiernos estatales, 
manifestó Juan Manuel Armendáriz, integrante del Colegiado Nacional de Relaciones, Vinculación y 
Organizaciones Adherentes del gremio de maestros. 

Luego de que La Jornada publicó que de 2009 a 2011 el gobierno de Felipe Calderón entregó 17 mil 
397 millones de pesos al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) como parte de 
los convenios alcanzados en las negociaciones salariales para distintos programas, Armendáriz 
Rangel comentó que dichos recursos –no negó el monto– “no pasan” por el sindicato, pero son en 
beneficio de los profesores. 

El programa de carrera magisterial se rige por una comisión bipartita, integrada por la Secretaría de 
Educación Pública y el SNTE, la cual dictamina qué trabajadores obtienen ese beneficio, subrayó. 

Respecto del programa de mejoramiento de infraestructura y mantenimiento de escuelas de educación 
básica, que cada año mencionado recibió más de 3 mil millones de pesos, argumentó que el sindicato 
se preocupa por que los planteles estén en las mejores condiciones. Por ello, apuntó, demanda al 
gobierno federal mayor presupuesto para ese rubro, pero eso no quiere decir que “los recursos se 
entreguen al SNTE”. 

Consideró que desde hace años se ha ejercido una “especie de campaña” en contra de esa 
organización, la cual podría atribuirse al tema electoral, entre otros. En relación con las negociaciones 
salariales con la dependencia, indicó que “las cosas caminan” como cuando estaba Alonso Lujambio, 
en términos de comunicación, diálogo y agendas. 
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García Márquez “nos regala un camino hacia la felicidad” 

FABIOLA PALAPA QUIJAS 

 
Todos los pueblos de la América mestiza son Macondo, dicen 
Lanzan Mondadori y el sello digital LEER-e versión en formato electrónico de Cien años de soledad 

para Europa y AL 
 

 
 

Gabriel García Márquez captado el domingo, cuando festejó su cumpleaños 85, que es hoy, martes 6 
de marzo. “La fiesta de los Piscis” ocurrió en casa de José Luis Cortés y otros cinco amigos nacidos 

bajo el mismo signo zodiacal 
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Tania Libertad canta Las Mañanitas a Gabriel García Márquez, quien apagó un pastel, adornado con 
mariposas amarillas, junto con Carmen Mutis y Ana Terán. También en el festejo: Carmen Parra, 
Eduardo Terrazas y José Luis Cortés  

El escritor colombiano Gabriel García Márquez festeja hoy 85 años de vida en la tranquilidad de su 
casa al sur de la ciudad de México. 

Gabo, nacido en Aracataca, en la costa caribe de Colombia, el 6 de marzo de 1927, también celebra 
45 años de la publicación de su novela cumbre, Cien años de soledad, la cual ha sido traducida a 35 
idiomas, así como las casi tres décadas del anuncio de haber sido galardonado con el Nobel Literatura, 
como adelantamos en estas páginas (La Jornada, 28/02/12) 
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Para celebrar el cumpleaños del creador de Macondo, la editorial digital LEER-e (www.leer.es) y 
Random House Mondadori lanzan hoy a la venta Cien años de soledad, en formato electrónico. Esa 
coedición circulará esta semana en lengua española en diferentes plataformas y librerías digitales de 
España, Europa, Estados Unidos y América Latina. En México estará disponible a un precio de 89 
pesos, informa Mondadori en un comunicado. 
La portada será la imagen de la primera edición de 1967, un galeón encallado en medio de la selva, 
que publicó la editorial argentina Sudamericana. 

Puerta al mundo de la literatura 

La fiesta en honor del escritor colombiano, que comenzó el domingo 4 en estas páginas, continúa y 
son los lectores quienes rinden homenaje a García Márquez, al compartir sus experiencias tras leer 
Cien años de soledad. 

“Me gustó la lectura de Cien años de soledad, y mi personaje favorito es el coronel Aureliano Buendía, 
el alquimista de la familia, el sabueso, el de mente más racional, por su pasión por la artillería y la 
ciencia, por sus ideales de libertad. Sabía que la paz se podía llevar sin tantas guerras, a pesar de 
estar en ellas y haberlas perdido, sabía que no eran la solución. Lo anterior hace que me identifique 
con él, porque mi profesión y pasión es la ciencia. También admiro el carácter y la determinación del 
personaje, porque conocía sus límites y era un sabio en la forma que percibía la existencia de su 
familia.” 
Lucía Elisa Villarreal Luna, divulgadora científica, 27 años 
“Algunos párrafos de Cien años de soledad nos explican bellamente el proceso de penetración de las 
compañías bananeras gringas en América Latina y, por lo mismo, esto podría haber sucedido en 
cualquier país del trópico, pues todos los pueblos de la América mestiza son Macondo; en esto 
consiste una de las grandes cosas de dicha obra. 
 
“Hace años, allá por 1972, algunos entrañables amigos, profes debutantes y yo decidimos elaborar una 
antología para apoyarnos en la enseñanza de historia universal en el Colegio de Ciencias y 
Humanidades. El libro se tituló: De Espartaco al Che y de Nerón a Nixon. Ahí publicamos párrafos de 
García Márquez con el título de Las compañías bananeras. 
 
“Ahí están, y ahora, en hojas amarillentas todavía nos gritan desde la vieja antología: ‘¡aguas con el 
lobo, puede cambiar de piel, pero sigue siendo el lobo!”’ 
 
Miguel Ángel Gallo T., catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México, 66 años 
“Celebro este día los 85 años de Gabriel García Márquez terminando de leer su libro en el que hace 
volar la imaginación con los Buendía, una familia como pocas. Cien años de soledad nunca pasará de 
moda. ¡Felicidades, Gabo!” 

http://www.leer.es/
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Joaquín Alvarado Gutiérrez, San José, Costa Rica, publicista, 36 años 
“De Cien años de soledad, mi parte favorita de la historia es cuando aparece lo mágico y lo fantástico 
en la vida de los Buendía. Desde la ascensión de Remedios, la bella, y la convivencia con los muertos, 
a las maravillosas profecías en los pergaminos de Melquíades, cada momento de magia en el libro que 
acompaña la soledad predeterminada a los Buendía, hace que crea en lo imposible como en ninguna 
otra obra. 
 
“Amaranta Buendía, tan miserable en sus rencores, culpas y miedos, pero tan apasionada y 
complicada en su sentir, es el personaje del libro que más me intriga. Por cómo crecen en ella el 
aislamiento, los celos, el desamor y, sobre todo, el rechazo a enfrentarse a ella misma y a su corazón.” 
Mariana Rebeca Casasola Laiza, estudiante de ciencias de la comunicación, 23 años 
 
“Ya casi es cliché decir que Cien años de soledad es una de esas lecturas que te marcan tanto como 
lector y, en mi caso, como escritora, pero sigue siendo cierto. La forma de convertir la cotidianidad en 
un suceso de sorprendente trascendencia es una lección que difícilmente se olvida. Después de 
lecturas como ésta, la mirada hacia la realidad nunca vuelve a ser la misma. 
 
“A la distancia, lo que más recuerdo es la escena en la que Remedios, la bella, se eleva junto con las 
sábanas limpias de alguno de los Buendía. Es muy difícil escoger sólo un personaje, pues la 
genealogía bíblica de la novela ofrece demasiadas posibilidades. Sin embargo, es Remedios la que se 
ha quedado conmigo, elevándose por los aires con su imposibilidad para funcionar en las cosas 
cotidianas, cultivando esa especie de mística alrededor de ella, etérea y trágica, fuera de toda realidad. 
En la novela se describe que ella poseía un olor especial, seguro hecho de una mezcla de lástima y 
admiración, pues atraía y repelía a la vez. Aún ahora me pregunto cómo sería ese olor de Remedios, 
¿cuál será el perfume de la realidad que la contiene?” 
 
Verónica Bujeiro Ortega, dramaturga, 35 años 
 
“Cien años de soledad me abrió los ojos al maravilloso mundo de la literatura; fue el primer libro que 
me permitió crear todo un mundo imaginario y maravilloso en mi cabeza. Creo que no tengo un 
personaje favorito, quien me cautivó desde el inicio fue Macondo y la forma en que es descrito. Es un 
libro decisivo en mi vida, porque gracias a él surgió en mí el ansía por leer y devorar libros.” 
 
Rubén Mejía Pérez, administrador industrial, 34 años 
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“Es difícil tener preferencia por algún capítulo en especial de Cien años de soledad. Sin embargo, uno 
de los personajes más representativos de la novela es Aureliano Buendía, porque permite comprender 
el tema de la soledad, cuyas virtudes van desde la magia, la fantasía, lo milagroso y hasta lo mítico, 
características que van a estar presentes desde sus primeros años de vida, como el incidente que tuvo 
a los tres años de edad, cuando entró a la cocina y anunció que la olla colocada en el centro de la 
mesa se iba a caer y ésta se despedazó en el suelo.” 
 
“Podría citar más pasajes de esta obra maestra próxima a cumplir 45 años, porque no me canso de 
leerla y disfrutarla cuando tengo oportunidad.” 
 
Eduardo Cruz Juárez, periodista, 40 años 
 
“El personaje que más me gusta es Remedios en todo el relato de la obra, es muy entretenido, crudo y 
real dentro de la ficción. Remedios pone ese toque sublime y de fantasía a la novela, el lado tierno y 
sentimental que tenemos todos los latinoamericanos.” 
 
José Vallejos Villavicencio, Lima, Perú, economista, 51 años 

Pensar más en el otro 

“Recuerdo la primera vez que tomé el libro Cien años de soledad, lo vi, me llamó la atención el nombre 
y me pregunté: quién puede aguantar tanto tiempo, lo inicié y por alguna situación que no recuerdo, lo 
dejé; la segunda vez, ya había pasado mucho tiempo, lo tomé; era una edición diferente, letras más 
grandes, y me dije, ‘bueno, nos volvemos a encontrar’, y de nuevo lo dejé, creo que en un avión, y así 
pasaron tres ocasiones más, no lo terminaba. 

“No sé si la historia de un pueblo que se llama Macondo no me atrapaba, o bien, la historia de la 
familia Buendía seguía sin gustarme. 
 
“Han pasado varios años y me rencuentro con las mismas páginas, creo que mi regalo de cumpleaños 
para Gabriel García Márquez será quedarme un tiempo en Macondo, conocer a cada uno de los 
habitantes, convivir con ellos y compartir un poco del hielo que Melquíades lleva como la última 
novedad.” 
 
Lizbeth Pérez, comunicóloga, 39 años 
 
“Cien años de soledad es un libro asombroso, que despierta la imaginación y nunca termina de 
sorprenderte, porque siempre pasa algo en la novela. Es muy creativo Gabriel García Márquez, te 
hace sentir lo que escribe con dedicación. 
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“Me llama la atención el tema de la soledad, porque finalmente todos seremos algún día olvidados, si 
sólo nos dedicamos a pensar en yo, yo, yo. Debemos pensar un poco más en los demás, y no ser 
obstinados ni cerrados al mundo que tenemos, como los Buendía, y si no te gusta el mundo en el que 
vives, lo tienes que aguantar tal y como es, y hacer algo para mejorarlo, si no serás abandonado, y no 
serás reconocido por lo que eres, sino por lo que no fuiste. 
 
“Me identifico con José Arcadio segundo, porque en su niñez tiene el carácter de los José Arcadios: 
dicharachero, interesado en los inventos y en las empresas más extrañas e imposibles. Cuando es un 
hombre, comparte con el coronel Aureliano su interés por la guerra y las causas sociales.” 
 
Nora Mariana Mális Castillo, locutora de radio independiente. 
 
“Camino de regreso a Palenque –mi terruño– comprendí que en el tiempo y el espacio colgué en Cien 
años de soledad mi añoranza. Con su narrativa y, reclinada en mis recuerdos, me ayudó a construir 
una y otra vez un lugar mágico, el hábitat que ha resguardado casi un milenio la Reina Roja y el rey 
Pakal. 
 
“¿Qué te digo en tu cumpleaños, querido Gabo? Que me guardo tu voz grave, tu sonrisa luminosa y la 
evocación visual de mi primera imagen de ti en la que portabas un saco a cuadros, blanco y negro. 
 
“Y en torno de tu obra, en el porvenir venturosamente nos aguarda otra suma de lecturas en su 
vastedad. Por lo pronto, yo deposito mi agradecimiento, allí en lo más húmedo de la selva Lacandona. 
Te abrazo siempre.” 
 
Yanira Álvarez Martínez, licenciada en historia por la Escuela Nacional de Antropología e Historia y en 
derecho por la Universidad de Yucatán, 48 años 

Una familia de siete generaciones 

“El personaje de Úrsula es fascinante por su sabiduría y capacidad para entender a los integrantes de 
la familia Buendía; cuanto más pasaba el tiempo más descubría.” 

Juan Carlos Hernández, Ginebra, Suiza, fotógrafo 
 
“Cada uno de los personajes de Cien años de soledad es importante, cada uno posee una magia que 
hacen de la historia ser lo que es: una poesía y una obra de arte. 
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“Sin embargo, mi personaje favorito es Úrsula Iguarán, no porque sea el eje de la familia Buendía ni la 
esposa de José Arcadio, sino por todo lo que ella vive y porque García Márquez quiso que fuera 
longeva para enterrar a sus muertos. Es la pieza más importante de una familia poco cuerda. 
 
“Ella, estando casi ciega, se desplaza por la casa con toda libertad y, con su muerte, muere un encanto 
de la novela. 
 
“De García Márquez me conmueve cómo mezcla la realidad con la fantasía. Cómo cuenta la historia 
de una familia de siete generaciones y al mismo tiempo nos habla de la fundación de Macondo. 
 
“Lo maravilloso es que conservamos a Macondo en la mente y el corazón, sabemos que existe, que la 
novela nos hace felices o nos pone tristes. Gabo nos regala otro camino hacia la felicidad, sólo hay 
que ir y tomarlo.” 
 
Rocío Meza, periodista, 26 años 

Nueva invitación para unirse a la fiesta 

La Fundación Nuevo Periodismo Iberoamericano (FNPI), que fundó García Márquez, emitió el 
siguiente comunicado: 

“Nuestro querido maestro, Gabriel García Márquez, fundador, presidente de la FNPI, cumple este 
martes 6 de marzo, 85 años de vida. Para festejarlo, hemos creado la página de Facebook 
‘Celebremos el cumpleaños 85 de Gabriel García Márquez’, un espacio para compartir los 
aprendizajes de toda una vida comprometida con la excelencia del periodismo. 
 
“Le invitamos a que haga parte de este homenaje y juntos le rindamos tributo a quien nos ha enseñado 
la carpintería del mejor oficio del mundo: www.fnpi.org.” 

 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.fnpi.org/
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Ese día la visitaron más de 25 mil, informa Fernando Macotela, al dar cifras preliminares 

El domingo 4, el más concurrido en la historia de la feria de 
Minería, dice su director 

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

 

Sin considerar la jornada final del lunes, la edición 33 del encuentro editorial recibió 151 mil visitantes, 
adelanta su director 

Por séptimo año consecutivo cerramos con números negros, dice 

 
 

Jóvenes se suman al homenaje que se rindió a Fernando Benítez (1912-2000), posando ante el busto 
del periodista, obra del escultor Sergio Peraza Ávila Foto Carlos Cisneros 
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Imágenes del último fin de semana de la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería 

Con 151 mil visitantes, cifra preliminar, fue clausurada la versión 33 de la Feria Internacional del Libro 
del Palacio de Minería. 

El encuentro editorial suma siete años consecutivos de cerrar con números negros, explicó Fernando 
Macotela, su director. 

“Esperamos que con la venta especial de este lunes –de 17 a 20 horas– se supere la cifra de 152 mil 
300 personas que acudieron a este recinto en 2011”, agregó. 

“Nuestro interés –manifestó Macotela– no es romper récord, porque algún día tal vez estaremos abajo 
y no por ello vamos a considerar que la feria del libro fue un fracaso.” 

Al ofrecer cifras preliminares y con la novedad de que fue añadido un día más en esta versión, 
Macotela dijo que el domingo 4 –el penúltimo día– se convirtió “en el más concurrido en la historia” de 
la feria de Minería, con una asistencia de más de 25 mil personas. 

Entre los libros más vendidos a lo largo de 13 días, Fernando Macotela mencionó en primer lugar 
Calderón de cuerpo entero, de Julio Scherer, editado por Random House. 
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En segundo lugar estuvo La edad de la punzada, de Xavier Velasco, seguido de El país de uno, de 
Denise Dresser; luego Visión de los vencidos, de Miguel León-Portilla, Pequeño cerdo capitalista, de 
Sofía Macías, y Tokio blues, de Haruki Murakami. 

“También –añadió Macotela– destacamos el interés generado por los títulos más recientes de autores 
pertenecientes a la generación nacida a partir de 1970, como Canción de tumba, de Julián Herbert; La 
biblia vaquera, de Carlos Velázquez, y Ánima, de Antonio Ortuño.” 

En la feria de Minería, realizada del 22 de febrero al 5 de marzo– participaron más de 600 editoriales, 
más de 800 autores y se realizaron mil 106 actividades, que incluyeron 465 presentaciones de libros, 
253 conferencias, 113 lecturas en vivo y tres entregas de premios. 

El estado invitado, Guanajuato, tuvo 92 actividades y dentro del programa destacó el homenaje a 
Cristina Pacheco, quien recibió el Premio Rosario Castellanos. 

Durante 13 días se realizaron ciclos, charlas, lecturas en voz alta, conferencias, mesas redondas, 
presentaciones y conciertos. Asimismo, hubo diversos homenajes y conmemoración de efemérides de 
varios personajes. 

Fernando Macotela comentó que todavía se desconoce cuál será el estado invitado del próximo año, 
en cuya terna se consideran tres entidades. 

La feria cerró con broche de oro, porque además de la ventas especiales se realizó el estreno mundial 
del trabajo más reciente del cineasta Jaime Humberto Hermosillo: Espejo digital. 

En realidad, dijo el realizador, “esto no es una película, sino un libro o una versión en imagen y sonido 
del libro Jaime Humberto Hermosillo a través del espejo digital”. 

La actriz Silvia Mariscal, explicó el cineasta, “leerá el libro ilustrado con momentos significativos de mis 
11 películas digitales de las cuales se hace un análisis siguiendo al pie de la letra el volumen de Arturo 
Villaseñor”. 
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Veracruz: exigen localizar a dos jóvenes desaparecidos 

ANDRÉS TIMOTEO MORALES 
Corresponsal 

 

 
El académico Pedro Jiménez Lara; el procurador general de Justicia de Veracruz, Amadeo Flores 

Espinosa; Mikhele Jalil Jiménez Velasco, reportado como desaparecido y localizado en Jalapa por la 
Agencia Veracruzana de Investigaciones, y la madre del joven, Alma Inés Velasco Meza 

Jalapa, Ver., 5 de marzo. Unos 600 estudiantes acompañados por académicos e investigadores 
universitarios bloquearon este lunes el centro histórico de la capital del estado para exigir la 
localización con vida de tres jóvenes que desaparecieron el pasado fin de semana en esta ciudad. 

Cuatro horas después de la protesta, la vocera gubernamental, María Gina Domínguez, informó que 
uno de los desaparecidos, Mikhele Jalil Jiménez, fue localizado en buen estado de salud y que estaba 
“sano, salvo y con su familia”. 

Mikhele Jalil es hijo de Pedro Jiménez Lara, académico del Instituto de Investigaciones Histórico 
Sociales de la Universidad Veracruzana, por lo cual la comunidad universitaria se sumó a la protesta. 

La funcionaria indicó que la Agencia Veracruzana de Investigaciones localizó al joven en los 
alrededores de la central de autobuses de Xalapa, a las 19 horas. 
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Josué Olmos Peña y Mayté Martínez Alvarado, pareja de novios de 16 años, siguen desaparecidos. 
Dejaron de comunicarse con sus padres a las 20:30 horas del sábado pasado, cuando esperaban un 
autobús urbano cerca del mercado Los Sauces. 

Primero se especuló que habían huido juntos, pero los padres de ambos señalaron que no han sabido 
de ellos ni en las redes sociales, que los menores usan a diario. 

En conferencia de prensa antes de la marcha del Teatro del Estado hacia la plaza Sebastián Lerdo de 
Tejada, los padres de Mikhele Jalil relataron que el joven de 21 años de edad fue interceptado el 
viernes 2 de marzo por cuatro hombres y una mujer en el poblado Otilpan, municipio de San Andrés 
Tlalnehuayocan, conurbado a Jalapa. 

Dijeron que su hijo iba con tres amigos cuando lo encañonaron y lo subieron a una camioneta 
Suburban blanca con placas de circulación YGM5943. 

En la conferencia también se pidió reanudar la búsqueda de Gemma Mavil, de 29 años de edad, 
secuestrada el 3 de mayo de 2011, quien no ha sido localizada pese a que se capturó a dos de sus 
secuestradores. 

La Procuraduría General de Justicia del Estado emitió un comunicado en el cual informa que se 
investigan los casos de los jóvenes desde que recibieron las denuncias de sus familiares. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/12 ESTADOS 30 

 
Normalistas bloquean 5 horas avenidas en Oaxaca 

OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsal 

Oaxaca, Oax., 5 de marzo. Alumnos adheridos a la Coordinadora de Estudiantes Normalistas del 
Estado de Oaxaca (Ceneo) se apoderaron de al menos 48 autobuses urbanos y bloquearon más de 
cinco horas avenidas y cruceros de la ciudad para exigir al gobierno estatal que atienda su pliego 
petitorio. 

Entre sus principales demandas están: ampliación de la matrícula, entrega de becas y contratación 
automática al egresar, así como la cancelación de la Alianza por la Calidad de la Educación. 

Alrededor de las 8 horas, unos 3 mil 500 estudiantes de 11 normales de la entidad cerraron la 
circulación en avenida Héroes de Chapultepec y sus intersecciones con calles que comunican con el 
norte de la capital oaxaqueña. 

Decenas de corridas de la terminal de Autobuses de Oriente (ADO) al Distrito Federal, Puebla, 
Veracruz y poblados del Istmo de Tehuantepec, la cuenca del Papaloapan, la costa y Mixteca tuvieron 
que suspenderse. 

La vocera de la Ceneo, Karen Villegas, dijo que sus compañeros actuaron de esta forma por falta de 
respuesta favorable del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO). 

El gobierno estatal informó que respondió a los inconformes el 24 de febrero, cuando funcionarios del 
IEEPO instalaron una mesa de diálogo con representantes de la Ceneo. 

En protesta por el bloqueo, el artesano popular José Azcona Juárez, que elabora de los monos de la 
tradicional Calenda y propietario de una vulcanizadora, se desnudó. “Está bien que exijas tus 
derechos, pero no se vale que vengas a pisotear mis más elementales derechos. Yo también soy 
pueblo”, escribió en una pancarta. 

Estudiantes de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), adheridos al Consejo 
General Universitario, se apoderaron de 16 autobuses urbanos en protesta por un eventual incremento 
al pasaje y los metieron al campus. 

Mientras, 150 maestros de secundaria tomaron 12 oficinas de la Secretaría de Educación en 
Monterrey, Nuevo León, e iniciaron un plantón en demanda de la basificación de 6 mil 500 profesores 
de 2 mil escuelas, cuyos pagos, aseguran, se atrasan hasta cuatro meses 
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Los docentes de la sección 21 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
exigieron la intervención del gobernador Rodrigo Medina. 

(Con información de María Alejandra Arroyo, corresponsal) 
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Aplican el programa BrianPOP en 66 planteles de la zona: Delgado 

Reforzarán con tecnología digital los conocimientos de niños de 
Coyoacán 
LAURA GÓMEZ 

Con el propósito de mejorar el desempeño académico en educación básica y revertir el último lugar 
que ocupa el Distrito Federal a escala internacional en la prueba PISA, la Secretaría de Educación 
local puso en marcha el programa BrainPOP, que permitirá a los estudiantes entender y repasar 
tópicos relacionados con matemáticas, ciencias naturales, ciencias sociales, tecnología, salud, 
español, inglés y artes. 

El titular de la dependencia, Mario Delgado, informó que en una primera etapa, Timy, acompañado de 
su amigo el robot Moby, ayudarán a 28 mil estudiantes de 66 escuelas de la delegación Coyoacán a 
afianzar sus conocimientos en esas materias con el uso de tecnología, que mejora hasta 50 por ciento 
el desempeño de los alumnos. 

Asimismo, se impulsa el uso de aulas digitales. “No queremos que se hagan viejas las computadoras 
sin que los niños las aprovechen, así que vamos a hacer el esfuerzo final porque se utilicen más y ya 
no dependa de una disposición de la autoridad, con la incorporación de este software, pues hay 
escuelas que prácticamente no las usan o en el mejor de los casos lo hacen una hora a la semana”, 
comentó. 

Durante la presentación del programa en la primaria Club de Leones número 3, Delgado señaló que la 
falta de recursos impidió incorporar a las 3 mil escuelas de la ciudad, pero al final del año se espera 
llegar a más de 100 mil alumnos con el apoyo de BrainPOP, encargado de desarrollar los materiales y 
contenidos, y la Secretaría de Educación Pública, que autorizó su instalación, por ser un auxiliar en el 
aprendizaje de la currícula normal de educación básica. 

Por ello se buscan patrocinios, para que esta herramienta digital, utilizada por más de 4 millones de 
niños en 19 países, se instale en las 2 mil aulas digitales, y los niños, junto con sus guías de software, 
Timy y Moby, refuercen los conocimientos adquiridos en clase, y “la educación sea prioridad nacional y 
no nos gane nada más el tema de la violencia”, afirmó. 

Bernardo Sepúlveda, coordinador de BrainPOP en México, explicó que el costo de la tarjeta digital que 
se entrega a cada niño es de 26 pesos al año, aunque “si consideramos a los 2 mil 500 maestros que 
también participarán, el costo se reduce a 18 pesos. 
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“En la segunda fase esperamos incorporar a otros 110 mil niños a este programa, que surgió en 2007 
como prueba piloto en educación a distancia y hoy se ha consolidado en varios países.” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/03/12 CAPITAL 36 

 
Exigirá la Anuies a candidatos dar prioridad a la educación 

superior 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Entre las propuestas, crear sistema nacional de becas dirigido a jóvenes de los primeros cuatro 
deciles de ingreso; aprobar presupuestos multianuales y ampliar el posgrado nacional 

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) propondrá a 
los cuatro aspirantes a la Presidencia de la República que, en caso de ser elegidos al cargo, impulsen 
reformas al artículo tercero de la Constitución para reconocer “el carácter estratégico de la educación 
superior, la ciencia, la tecnología y la innovación”, además que se les confiera prioridad dentro de las 
políticas federal y local. 

En un documento aprobado ayer por el consejo nacional de la agrupación, el cual entregarán a los 
candidatos y está dirigido a todos los niveles de gobierno, los rectores de más de 160 universidades 
(públicas y privadas) plantean 10 ejes estratégicos de los que se desprenden 27 acciones prioritarias. 

Entre las propuestas destaca incrementar la cobertura a 50 por ciento para el año 2020; crear la 
secretaría de educación auperior, ciencia y tecnología; realizar modificaciones legislativas para dar a 
las becas carácter de derecho y no de privilegio, sobre todo para los jóvenes de los primeros cuatro 
deciles de ingreso; aprobar presupuestos multianuales para el sector; establecer medidas de seguridad 
en los campus, y ampliar el posgrado nacional, para que en una década represente al menos 10 por 
ciento de la matrícula del nivel superior. 

El texto, titulado Inclusión con responsabilidad social: una nueva generación de políticas de educación 
superior, que aún puede recibir comentarios de los rectores, plantea que universidades y gobiernos 
federal y estatales instauren una agenda de investigación científica y humanística basada en el 
principio de la inclusión con responsabilidad social, que atienda problemas prioritarios para el 
desarrollo del país como pobreza, marginación, inseguridad, delincuencia, debilitamiento del tejido 
social, alimentación, educación, salud, desarrollo sustentable (agua, medio ambiente, energías 
alternativas) y desarrollo productivo regional. 

En conferencia de prensa, realizada tras la sesión del Consejo Nacional de la Anuies, Rodolfo Tuirán, 
subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), resaltó que la 
propuesta define la agenda de este nivel de estudios para los próximos años y ubica al conocimiento 
como palanca central para el impulso del desarrollo económico nacional. 
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Integrantes de la Anuies, encabezados por el secretario general de la agrupación, Rafael López 
Castañares, expusieron que para alcanzar 50 por ciento de cobertura para el ciclo escolar 2020-2021, 
se requiere asegurar la mejora continua en los niveles de ingreso y egreso del bachillerato (que hoy 
tiene una matrícula de 4 millones de jóvenes con un egreso anual de 800 mil, mismo que deberá 
elevarse a 1.3 o 1.5 millones de egresados al año, y que la inversión para el sector alcance 1.5 por 
ciento del PIB para ese año, lo que equivaldría a 190 mil millones de pesos para las universidades. 

Tuirán subrayó que incrementar la cobertura representará “un desafío organizacional” en relación con 
la calidad de contenido y número de profesores que tendría que aumentar de 8 a 10 mil nuevos 
docentes al año. 

En cuanto a apoyos económicos, el documento propone reformas a la legislación educativa para 
“establecer el derecho de toda persona en condiciones económicas desfavorables a contar con una 
beca para cursar estudios de nivel medio superior y superior, siempre que satisfaga los requerimientos 
de carácter académico”. 

También habla de crear un sistema nacional de becas para ese nivel que instituya mecanismos de 
coordinación entre órdenes de gobierno, casas de estudio y programas, “a fin de que todos los 
estudiantes en instituciones públicas de educación superior provenientes de familias situadas en los 
cuatro primeros deciles de ingreso cuenten con una beca que les permita permanecer en los estudios”. 

Plantea además la necesidad de suscribir un acuerdo nacional para el desarrollo de ese nivel de 
estudios, la ciencia, la tecnología y la innovación; analizar de manera integral en los ámbitos federal y 
estatales los regímenes de autorización de estudios superiores que imparten los colegios particulares, 
redefiniendo las reglas para el otorgamiento del Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios; 
fortalecer la vinculación entre las instituciones de educación superior y la sociedad, y reforzar la 
relación con el sector productivo. 
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Piden aspirantes excluidos crear más instituciones públicas 

Miles de bachilleres concursarán por un lugar en la UNAM, UAM o 
el IPN 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Aun cuando cada año miles de jóvenes son rechazados de las universidades públicas en el país, el 
titular del Ejecutivo federal, Felipe Calderón, ha decidido apoyar proyectos de corte neoliberal, como la 
creación del programa de créditos para que los estudiantes ingresen a colegios privados, en lugar de 
crear nuevas instituciones públicas de educación superior o apoyar la ampliación de las ya existentes. 

Así lo manifestó el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (Maees) en un 
pronunciamiento en el cual repudió estas iniciativas “de exclusión” que no resuelven la problemática. 

La agrupación señaló que este año, miles de egresados de bachillerato solicitaron presentar los 
exámenes de selección en las tres principales casas de estudio del país y que muchos de ellos no 
obtendrán lugar. Hay que destacar que un muchos presentan examen para las tres opciones: 
universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Autónoma Metropolitana (UAM), así como el 
Instituto Politécnico Nacional. 

El Maees calculó que 130 mil estudiantes solicitaron presentar el pasado fin de semana el primer 
concurso de ingreso a la UNAM, de los cuales serán admitidos –de acuerdo con datos de la 
institución– casi 12 mil jóvenes en esta primera vuelta y 40 mil llegarán al segundo examen que se 
realizará en junio. A éstos se sumarán más de 30 mil que accederán a licenciatura por pase 
reglamentado. Cerca de 80 mil aspirantes presentarán examen el próximo fin de semana; se estima 
que quedarán 9 mil. 

Por ello, demandó al gobierno federal una estrategia que solucione este problema y se pronuncio por 
la desaparición del programa de créditos educativos impulsado por Calderón. 

Agregó que la “cerrazón” de las autoridades educativas ha provocado procesos de selección cada vez 
más restrictivos, además de que una vez más calificarán a los estudiantes como “incapaces” para 
acceder a las universidades públicas. 
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“Queda todo por hacer” en ciencia, tecnología e innovación 
KARINA AVILÉS 

En proporción al PIB no avanzamos en el sexenio, asegura 

El director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Villa Rivera, 
admitió que en este sexenio “no avanzamos” en la inversión como porcentaje del producto interno 
bruto (PIB) para el sector –el cual es apenas de .47 por ciento–, por lo que señaló a los aspirantes a la 
Presidencia de la República que para disminuir la violencia, aumentar la democracia, generar empleos 
y mejorar la calidad de vida de los mexicanos no hay otra solución más que apoyar la ciencia, la 
tecnología y la educación. 

Reconoció que en este ramo “queda todo por hacer”, desde la construcción de un nuevo laboratorio 
nacional, que en este país no acaba de concretarse, hasta la revisión del modelo de gobernanza del 
sistema de ciencia, tecnología e innovación. 

Entrevistado en el contexto de la celebración del 40 aniversario del Programa de intercambio de 
estancias técnicas de alto nivel México-Japón, estimó que al finalizar este sexenio la inversión en el 
sector será de .48 o .49 por ciento del PIB. 

Del primer año al último de esta gestión el presupuesto en términos absolutos casi se duplicó, pero en 
proporción al PIB “no avanzamos en el sexenio”, dijo. Por ello, señaló que a los aspirantes a la 
Presidencia de la República se les tiene que decir un discurso completamente diferente al que se ha 
asumido desde hace 18 años. 

“Si seguimos insistiendo como científicos que hay que aumentar la capacidad para tener mayor 
cantidad de publicaciones o mejores centros de investigación, creo que no vamos a convencer a 
ningún político.” 

Lo que debe decirse es que para generar mayores empleos, mejorar el crecimiento económico, crear 
condiciones adecuadas de vida armónica, “no hay otra solución” que invertir en este ramo. 

Refirió que a contracorriente de otros países, México sólo tiene un laboratorio nacional, que es el Gran 
Telescopio Milimétrico y aún no acaba de concretarse. Por otro lado, es necesario ampliar la 
infraestructura científica y tecnológica para los próximos años; de lo contrario tendremos “serios 
problemas” si a la actual capacidad de formación de recursos humanos no se asocia la infraestructura 
adicional. 
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Lo anterior significa que en los próximos seis años se deberán construir al menos 26 centros de 
investigación, que es el mismo número con el que hoy se cuenta, además de crear plazas en las 
instituciones educativas y científicas. 

Destacó que también hay que hacer una revisión del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) como 
estímulo efectivo para fortalecer la actividad científica y consideró que sería conveniente crear una 
secretaría de ciencia, tecnología e innovación, siempre que no incremente el nivel de la burocracia. 
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Sólo el impulso de la educación y la cultura cambiará al país: Arias 

Lovillo 
EMIR OLIVARES ALONSO 

 

 
Carlos Weber, Porfirio Carrillo, el rector Raúl Arias, Yanga Melgarejo y Alejandro Cárdenas, en la 

conferencia de prensa que organizó la Universidad Veracruzana con motivo de la presentación de la 
Universiada Nacional, que reunirá a 7 mil atletas de más de 200 instituciones educativas 

Sólo mediante un impulso decidido a educación, ciencia, tecnología y cultura nuestro país podrá salir 
adelante de la actual coyuntura de violencia e inseguridad, aseguró el rector de la Universidad 
Veracruzana (UV), Raúl Arias Lovillo. 

En conferencia de prensa, donde se anunció la próxima Universiada Nacional, de la que será sede 
esta casa de estudios y que será inaugurada por el mandatario estatal, Javier Duarte de Ochoa, el 
rector enfatizó la importancia del deporte, la ciencia y la cultura en la formación integral de los 
estudiantes universitarios. 

“Si bien la actividad fundamental de la Universiada es la actividad deportiva, queremos dar relevancia a 
la ciencia y a la actividad artística y cultural. Queremos demostrar que la formación integral de los 
universitarios en México es el deporte, la ciencia, la difusión de la cultura, y en esa perspectiva la UV 
cuenta con largas tradiciones que nos van a permitir mostrar la importancia que esto tiene.” 
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Aseveró que las universidades públicas han insistido en que sólo con más y mejor educación México 
saldrá de la “difícil coyuntura que hemos vivido en los tiempos recientes, y la Universiada se centrará 
en ese principio. 

“Un estudiante no sólo debe de formarse en su campo de conocimiento, sino que debe tener valores, 
principios y practicar un deporte, que es fundamental para que nuestros jóvenes no tomen el camino 
fácil de las drogas, el tabaco o el alcohol. Una actividad deportiva, además del mejoramiento físico, le 
aportará la defensa de un conjunto de valores, de eso trata la Universiada.” 

En entrevista, Arias Lovillo indicó que los universitarios de todo el país trabajarán para convencer a los 
aspirantes a la Presidencia de la República de la importancia de invertir en educación superior, ciencia, 
tecnología y cultura. 

Resaltó que la UV tiene una de las tasas de crecimiento más altas de nuevo ingreso. “Tenemos 17 mil 
estudiantes que recibimos cada año; son insuficientes porque Veracruz tiene un retraso en cobertura 
de educación superior. Si tuviéramos mayor presupuesto, tendríamos la capacidad de ofrecer mayores 
espacios.” 

Agregó que la matrícula total alcanza 70 mil alumnos y que su presupuesto para 2012 es de 4 mil 200 
millones de pesos. 
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Jóvenes científicos recibieron 2 mil 345 apoyos económicos 
 

Programa Institucional de Formación de Investigadores del IPN.  
 
Durante el 45 Aniversario de la Comisión de Operación y Fomento de Actividades Académicas 
(COFAA), órgano auxiliar del IPN, la directora general de este instituto, Yoloxóchitl Bustamante, señaló 
que gracias a los esfuerzos realizados por ese organismo en 2011 se otorgaron 2 mil 345 apoyos 
económicos a jóvenes científicos a través del Programa Institucional de Formación de Investigadores 
(PIFI). 

Bustamante aseveró que la COFAA se ha volcado a la construcción del proyecto educativo innovador 
del Politécnico al proporcionar apoyos en beneficio de la comunidad académica, lo que ha contribuido 
a la formación de una masa crítica de futuros investigadores. 

La titular del IPN también resaltó que el trabajo de esta Comisión ha sido importante en la atención al 
equipamiento de talleres y laboratorios, pues la teoría, sin investigación y práctica, frustra la 
enseñanza. 

Bustamante precisó que en 2011 la comisión tuvo un presupuesto de 388 millones de pesos, 
considerando los recursos fiscales y los recursos propios, lo que ha permitido la superación académica 
de docentes e investigadores mediante la difusión de sus aportaciones técnicas y científicas, el 
reconocimiento de sus pares y la remuneración académica adicional en función de su desempeño. 

Explicó que con recursos derivados de este organismo, en el mismo periodo se otorgó a personal 
académico mil 581 becas por exclusividad y mil 126 apoyos económicos para fomentar su participación 
en eventos académicos y científicos en foros nacionales o internacionales. 

Para concluir, la titular del IPN subrayó que la COFAA deberá no sólo continuar renovándose, sino 
multiplicar el apoyo a los proyectos institucionales a fin de resolver los retos que impone la segunda 
década de este siglo. 

A su vez, el secretario ejecutivo de la COFAA, Cuauhtémoc Acosta, expresó que la Comisión ha 
acompañado y apoyado al IPN desde 1967, cuando fue fundada como organismo público 
descentralizado que opera con personalidad jurídica y patrimonio propios, pero con apego a las tareas 
claramente definidas en su decreto de creación. 
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Destacó que se ha respaldado al IPN en materia académica a través de la administración de becas y 
apoyos económicos a docentes y estudiantes, así como en el mantenimiento, adecuación de áreas y 
equipamiento de talleres y laboratorios, con el impacto positivo que representa la continua 
modernización de los mismos, a fin de mantener la calidad del perfil de los egresados. 

Mencionó que mediante la captación filantrópica, el IPN recibe generosos aportes y se vincula con 
empresas privadas nacionales e internacionales, organismos públicos, alumnos, egresados, padres de 
familia y particulares 

También aseguró que los recursos fortalecen la labor académica, la investigación, la impartición de 
lenguas extranjeras y disponer de una infraestructura moderna que permite la real articulación de la 
teoría con la práctica. 

Acosta dijo que la COFAA mantiene un alto sentido de la institucionalidad y de amor por México, ya 
que siempre ha estado consciente de que su actuar repercute en el servicio que el instituto ofrece a 
miles de estudiantes, profesores e investigadores que apuestan por un país más próspero. 

Bustamante y Acosta develaron una placa alusiva al Aniversario de este organismo en presencia de 
funcionarios del área central, así como de directivos, personal y ex secretarios ejecutivos de la COFAA 
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Inicia congreso internacional 
 

Consuelo Sáizar destaca liderazgo de las mujeres 
 
El legado intelectual que han dejado las mujeres a través de la historia de cada país es 
inconmensurable. Una forma de honrar ese legado es reflexionando y analizando retos, celebrando 
logros y explorando nuevas fronteras de cara al siglo XXI, aseguró ayer Consuelo Sáizar. 

La presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) se refirió así al inaugurar los 
trabajos del segundo Congreso Internacional La experiencia intelectual de las mujeres en el siglo XXI, 
en el Palacio de Bellas Artes. 

“Todas las participantes son mujeres talentosas, destacadas en sus ámbitos. Su liderazgo es evidente 
y su interés compartido con el propósito de este encuentro, y a partir de sus experiencias, queremos 
alcanzar una reflexión que honre ese legado, socialice nuestros aprendizajes, haga visibles nuestros 
esfuerzos”. 

Lo anterior, mencionó Sáizar, “para lograr alcanzar esas verdades amplias que nos contengan a 
todos”. Y precisamente para que los logros del encuentro lleguen a todos y todas, desde ahora es 
transmitido simultáneamente por el Canal 22 de televisión, por internet, y habrá transmisiones 
especiales por Radio Educación. 

Las 14 mesas organizadas para este año incluyen nuevos temas que se añaden a los del año pasado, 
con nuevas voces, de economistas, actrices, ambientalistas, publicistas, cronistas, cantantes, 
productoras artísticas, directoras de museos, documentalistas, pintoras, compositoras musicales y 
rectoras de universidades, añadió. 

Cada mesa temática será moderada por una mujer mexicana y tendrá dos, tres o cuatro participantes 
de diversos países. Las preguntas y respuestas se realizarán vía electrónica y Gabriela Cano tomará 
nota. 

La responsable de la política cultural del país explicó que Cano anotará cada una de las sugerencias, 
críticas y aportaciones, las cuales serán llevadas a conformar las conclusiones del congreso al que 
este año se han sumado nuevas profesiones a las mesas que tendrán lugar hasta el 9 de marzo. 
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El problema es falta de cultura 
 

¿Por qué los estudiantes mexicanos son repudiados, reprobados, en otros países? Llegan a tener 
primaria, secundaria y hasta preparatoria terminada, pero muy poco saben de cultura. Hay quienes 
creen que la cultura es aburrida, pero cómo van a ser aburridas la literatura, música, pintura, 
arquitectura, las bellas artes en general, todo eso a nivel no solamente de nuestro país sino también de 
otras naciones. Conocer el mundo en que vivimos no es aburrido. En el extranjero, empezando por 
Francia que a veces mucho discrimina, reprueban a mexicanos que no pueden entrar a universidades 
francesas por estar mal preparados en lo más elemental de conocimientos culturales. Estudiantes que 
nada saben del mundo de la cultura, léase los placeres del arte, que al parecer les están negados. 

Pienso en los placeres de la música dodecafónica, el impresionismo, el existencialismo en la pintura y 
en la escritura. Pienso en lo más elemental, cuadros de Van Gogh, de Matisse, de impresionistas y 
expresionistas, Manet y Monet, Renoir, Cézanne y principalmente aquí en México, Diego Rivera, 
Orozco, Siqueiros. En arquitectura, Gaudí y la iglesia de La Sagrada Familia en Barcelona. 

A Diego Rivera y Frida nunca los conocí en persona, pero recuerdo una ocasión en el aeropuerto de 
México, mientras esperaba a mi amada familia, una ocasión en la que Diego Rivera bajaba de un 
avión (creo que venía de Alemania) y los periodistas se precipitaron hacia él y uno de ellos le preguntó: 
“Maestro, ¿cómo se llama este gorrito que trae usted puesto” Y Diego: “Es un gorro para cabrones”. 

En fin, las Bellas Artes podrían también gustar y enriquecer conocimientos de los estudiantes 
mexicanos aquí, pero hasta ahora esto no se ha logrado. Esperemos que pronto regrese a la 
Secretaría de Educación Alonso Lujambio, siempre eficaz. 

Hemos celebrado y es de celebrarse la Revolución de 1910 cuando un país oprimido por la dictadura 
se convirtió en nación civilizada. 

Y una nación civilizada requiere cultura, que nuestro país tiene y los estudiantes mexicanos no siempre 
tienen. A continuación voy a reproducir brevemente, en lo que da el espacio de esta remesa, 
fragmentos de algunos escritores mexicanos que deben ser material de estudios en las escuelas de 
nuestro país. 
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Ramón López Velarde. Sobre tu capital cada hora vuela 

Ojerosa y pintada, en carretela. 

Jaime Sabines. Algo sobre la muerte del mayor Sabines. 

Vamos a hablar del Príncipe Cáncer, Señor de los pulmones, Varón de la Próstata, que se divierte 
arrojando dardos a los ovarios tersos, a las vaginas mustias, a las ingles multitudinarias. 

Mariano Azuela. Los de abajo (Final de la novela). 

Y al pie de una resquebrajadura enorme y suntuosa como pórtico de vieja Catedral, Demetrio Macías, 
con los ojos fijos para siempre, sigue apuntando con el cañón de su fusil. 

Efraín Huerta. Responso por un cerebro descuartizado. 

¡A la cárcel! Y el cerebro de Rubén Darío —mil ochocientos cincuenta gramos— fue a dar a la cárcel. 
Y fue el primer cerebro encarcelado, el primer cerebro entre rejas, la primera rosa blanca encarcelada, 
el primer cisne degollado. 

Juan Rulfo. Pedro Páramo. -Voy para allá. Ya voy. Se apoyó en los brazos de Damiana Cisneros e 
hizo intento de caminar. Después de unos cuantos pasos cayó, suplicando por dentro; pero sin decir 
una sola palabra, Dio un golpe seco sobre la tierra y se fue desmoronando como si fuera un montón de 
piedras. 

Juan José Arreola. Libertad. 

Hoy proclamé la independencia de mis actos. A la ceremonia concurrieron unos cuantos deseos 
insatisfechos, dos o tres actitudes desmedradas. Un propósito grandioso que había ofrecido venir 
envió a última hora su excusa humilde. Todo transcurrió en un silencio pavoroso. 

Octavio Paz. El laberinto de la soledad. 

La Revolución es el rostro brutal y resplandeciente de la fiesta y la muerte, del mitote y del balazo, de 
la feria y del amor. Es un salir al aire muchas ferocidades, muchas ternuras y muchas finuras ocultas 
por el miedo a ser. México se atreve a ser. La explosión revolucionaria es una portentosa fiesta en la 
que el mexicano, borracho de sí mismo, conoce al fin, en abrazo mortal, al otro mexicano. 
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Hasta aquí las citas de escritores. 

Insisto en que México merece, y así sea, dar a conocer a todos sus estudiantes las riquezas del saber 
aquí y en el mundo, terminar así con las barreras geográficas y sociales, hacer de nuestro país, para 
todos sus habitantes, una patria en la que en vez de crímenes y asesinatos haya justicia y felicidad. 
Suena a utopía. ¿Se podrá lograr, gane quien gane las elecciones? ¿O los políticos, hoy, mañana y 
después, como dice la canción, preferirán promover su interés personal 
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La inanidad 
JOSÉ BLANCO 

 
Busque usted, amable lector, la entrevista que hizo Carlos Puig a un inefable señor Fernando 
González, yerno de la inenarrable maestra. El inefable cree que es político, cree que reúne el perfil 
para ocupar el puesto que ocupó de subsecretario de Educación Básica de la SEP, cree que ocupó 
esa silla debido a su conocimiento personal sobre la educación básica, cree que se debió también al 
liderazgo que ejerce sobre importantes sectores del magisterio: ¡eso dijo! Todo falso. Todo fue, como 
usted sabe, por obra y gracia de la inenarrable y sus enjuagues del momento con Felipe Calderón. 

La entrevista, realizada a propósito de la película/documental ¡De panzazo!, mostró, lastimosamente, 
en manos de qué cerebros elementales ha estado la inmensa mayoría de la niñez mexicana este 
sexenio; que no muy distintos han sido los anteriores. 

La inanidad del discurso del inefable es insondable. ¡Vaya usted a saber quién le enseñó un discurso –
quizá la inenarrable–, que no pudo aprenderse, según el cual, en los años setenta (sic) se creó “un 
sistema de educación básica popular basado en la difusión de la cultura” (¡son sus palabras!), cuando 
lo que era necesario “era uno con escuelas de alto desempeño, como se exige ahora, como el que nos 
está exigiendo la sociedad”. ¿Qué significados tendrá en la cabeza de este señor la expresión “escuela 
de alto rendimiento”, que resulta incompatible con una escuela popular? Por supuesto, es sólo un torpe 
balbuceo que ignora lo que dice. ¿Cuándo, quién, quiénes de los que saben se enteraron y opinaron 
sobre su escuela “de alto rendimiento”? 

Nada más que un discurso vacuo, que dice que los críticos “no deben compararnos con España, no 
con los países miembros de la OCDE”. Bien se ve que Gonzalitos no tiene ni idea de cómo está la 
educación en España; por si fuera poco, aún no se entera de que México es miembro de la OCDE. 
Pero asegura: “estamos trabajando para ello”, aunque “no podemos ser como ellos desde ahora”. 
Gonzalitos parece creer que la historia educativa de México comenzó con él. 

Agrega el inefable que “la educación no te va a resolver tus problemas”, que creerlo es limitarnos a un 
discurso “educacionista” que es de suyo ¡“conservador”! (¿es usted capaz de formular una más 
retorcida falta de sindéresis?) ¿Puede usted creer en estos balidos emitidos con fingida voz meliflua? 
Lo oirá usted si tiene ocasión. 

González ignora que algunos países de la OCDE tuvieron un nivel de desarrollo semejante al de 
México, y que gracias a la educación que nos dieron todos los muchos González habidos en la 
formación de nuestras desdichas es que puede decir que “no podemos ser como ellos desde ahora”. 
Dice también que estamos como estamos porque tenemos el magisterio que tenemos y no tenemos  
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otro. Sí, ese es el que tenemos: uno que ha vivido y se ha formado en una de las peores cloacas de 
corrupción creciente de la historia mexicana, que pasa por los nombres de ¡Robles Martínez! 
(supercapo), Manuel Sánchez Vite, Enrique W. Sánchez, Alfonso Lozano Bernal, Alberto Larios 
Gaytán, Édgar Robledo Santiago, Félix Vallejo Martínez, ¡Carlos Jonguitud Barrios! (turbocapo), otros 
cinco títeres de Jonguitud más y, por fin, la íntegramente corrupta; la reina de la corrupción entre los 
corruptos. La innombrable; la maestra, la que todo mundo puede no nombrar porque sabe quién es 
aquella que ha alcanzado las cumbres de envilecimiento de la política, usando el instrumento del 
SNTE y, en última instancia, usando el futuro de la gran mayoría de los niños mexicanos. 

Sí, hablamos de la dueña de un “sindicato” del que el inefable González dice que: a) defiende los 
derechos de los profesores; b) es el experto en materia educativa; c) es un actor político 
imprescindible; d) actúa con prudencia; e) nada se puede hacer en materia educativa sin el SNTE. 

Este experto es el que quiere hacer una “escuela de alto desempeño”; y ahora usted comprende por 
qué había que echar fuera un conjunto de saberes, acto ignorante frente al cual la sociedad ha 
protestado de mil maneras. 

Pero ese rosario de corruptos ignorantes, por supuesto, nunca han tenido un poder propio. Todos los 
capos nombrados han acabado en los suelos, derribados por quien les prestó el poder corrupto, el 
capo mayor de los sucesivos gobiernos. 

Lo saben los partidos; pero como en la política mexicana, como en la guerra, todo se vale, en el último 
tramo uno tras otro han batido corrupción con la pala en la mano de la inenarrable desde abril de 1989, 
por obra y gracia de Carlos Salinas. Lo sabe la sociedad –nadie más desprovista de legitimidad social 
que la innombrable–, pero se halla inerme frente a poderes que no controla. 

El SNTE es una gigantesca pústula de las muchas que arrastra el Estado mexicano. De ahí la 
necesidad imperiosa de una reforma del mismo que corrija las instituciones de gobierno, buscando 
expresamente limpiar las montañas de corrupción, a la manera en que en su sexto trabajo Hércules 
limpió toda la mierda acumulada en los establos de Augías. 
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